INTRODUCCIÓN

El presente estudio pretende visualizar el problema de la prostitución en la ciudad de León, específicamente en los focos que se encuentran en el sector de La Estación. El estudio fue realizado por un equipo de investigación integrado por tres egresadas de la carrera de Trabajo Social de la UNAN – León, quienes asumimos la tarea de investigar teóricamente y constatar cuales son las realidades que sufren las mujeres en situación de prostitución en el sector de la estación, aplicando diferentes instrumentos a tres elementos claves, mujeres, clientes y dueños de locales a fin de conocer la opinión de todos/as sobre esta problemática.

El entrar en contacto con las mujeres nos dio la oportunidad de verlas como personas, llenas de sentimientos, angustias, ilusiones, desilusiones, sueños sin realizar sentirse como personas con menos valor que los hombres, sumisas, incapaces y dependientes de los dueños de los bares para su ingreso económico, impotentes para salir de esta situación así como conocer los principales problemas que afectan su integridad.

Al aplicar cuestionarios a los clientes en un primer momento fue muy difícil, no todos cooperaban para brindar la información requerida y muchos, incluso, ignoraban nuestra presencia en los bares; otros nos ofrecían tragos a cambio de darnos información. Sin embargo esto para nosotras no fue un impedimento ya que, debido al alto número de hombres que asisten (los locales se mantienen llenos) se nos facilitó el extraer una muestra de veinte clientes para aplicar el instrumento.

Al aplicar los cuestionarios a los dueños de locales, la información proporcionada fue muy superficial y la mayoría de veces no se correspondía con la brindada por mujeres y clientes que están en los focos, como pudimos percibir en la conversación, por temor a una denuncia ante las autoridades, ya que ellos están claros que el promover la prostitución es un delito, pero se mantienen en el negocio porque les genera jugosas ganancias.

La observación fue un instrumento clave para caracterizar los focos e identificar las actividades clandestinas de explotación sexual que son victimas muchas menores de edad que venden diferentes productos de forma ambulante en el sector, como también el estimado de mujeres y clientes que asisten a los focos.

1

A pesar de que el problema de prostitución es antiguo y es un fenómeno social que afecta a todas las humanidad son pocas las instituciones a nivel nacional y local que atienden a las victimas, Ya que a nivel mundial se les visualiza a ellas como las del problema social.

En León la única Institución que atiende a las mujeres del foco La Estación es la Asociación Mary Barreda quien realiza diferentes coordinaciones con el Ministerio de Salud para el seguimiento continuo, a si mismo con la Policía Nacional para la prevención de delitos y protección de las mujeres como sujetas de derecho. La asociación reconoce a estas mujeres como personas, seres humanos, ciudadanas, sujetas sociales con derechos.

Nuestro estudio está enmarcado en el paradigma cualicuantitativo. Por las características del fenómeno de prostitución, necesitamos términos que permitan comprender mejor las actitudes, creencias, motivos y comportamientos que viven las mujeres en situación de prostitución del sector La Estación y el realizar un estimado de mujeres, clientes y locales que existen en el sector.

2

OBJETIVOS

GENERAL:

 Caracterizar los focos de mujeres en situación de prostitución del sector la estación en el periodo comprendido de agosto a diciembre del año 2002.

ESPECIFICOS:

- Describir el ambiente de los principales focos de prostitución.
- Determinar la realidad de mujeres en situación de prostitución, dueños de locales y clientes que asisten a los diferentes focos del sector la estación.
- Estimar la cantidad de mujeres en situación de prostitución que asisten a diario a los focos del sector la estación.

JUSTIFICACIÓN E IMPORTANCIA

La prostitución es un tema que ha sido abordado mediante diversos enfoques y disciplinas, lo que ha generado conocimientos que tratan de dar una explicación para comprender su presencia en el contexto social, político y económico de toda sociedad.

Debido al sistema de desigualdades en que nos encontramos, las mujeres son victimas de un alto grado de afectación en los diferentes campos, en lo social, político, familiar, salud, economía, educación y acceso a la justicia, principalmente, lo que violenta sus derechos humanos.

Existen múltiples factores sociales y económicos que interactúan en el fenómeno de prostitución y a medida que esto aumenta, se crean y desarrollan focos estableciéndose en diferentes lugares de nuestro entorno, aunque no existe un dato exacto de la cantidad de locales son visibles y tolerables en todos los grupos sociales, existiendo muchos mitos y tabúes acerca del fenómeno que revictimizan a las mujeres en situación de prostitución.

En la ciudad de León, el problema de la prostitución crece aceleradamente y los organismos que tratan de atender de manera integral a niñas, adolescentes y mujeres inmersas en esta problemática, son pocos. A nivel local la única institución que da atención a estas víctimas, es la Asociación "Mary Barreda", con una experiencia de trabajo de 13 años, con programas de atención definida en la prevención, rehabilitación y promoción humana y social a mujeres en situación de prostitución.

Revisando la literatura existente alrededor del problema encontramos que en la UNAN - León existen dos estudios monográficos sobre prostitución los que contienen solamente el aspecto de salud y legal; en el de salud se investigó específicamente las Infecciones de transmisión sexual (I.T.S) con una muestra de mujeres del puerto de Corinto.

El estudio elaborado en la facultad de derecho se centra en teoría a la que se hace un comentario breve sin mucho argumento hacia la problemática. Ninguno de los estudios realizados da una visión clara de la problemática ni toman en cuenta las causas - efectos del fenómeno, mucho menos el sentir de las mujeres y la realidad que le toca vivir cotidianamente.

La motivación personal de cada una de las integrantes de esta investigación fue, a partir del análisis de la problemática, contribuir a concientizar a la ciudadanía acerca del problema de prostitución ya que consideramos de mucha importancia el que se visualice el fenómeno.

En nuestra investigación pretendemos dar a conocer las características de los focos del sector de "La Estación" y cómo éstos afectan principalmente a las mujeres en situación de prostitución, para que instituciones del Estado y sociedad civil unan esfuerzos, brinden alternativas de atención en lo educativo, laboral, psicosocial, salud en todos sus ámbitos ya que los niveles de deterioro interno en cada una de ellas son altos provocando múltiples efectos que las inducen a actividades ilícitas como traslado y consumo de drogas y la dependencia a estas.

MARCO TEORICO

Antecedentes:

La prostitución es considerada como una de las prácticas más antiguas en la que se explicaba que la mujer prostituta había nacido para prostituta, como resultado de una degeneración biológica.

La mayor parte la ejercen mujeres, si bien la prostitución masculina es común en algunos contextos no es tan rechazada como la femenina.

El término prostituta inicia a finales del siglo dieciocho, las mujeres en situación de prostitución en su mayoría en ese siglo eran las cortesanas, concubinas, y las esclavas esto lo hacían por razones de poder por parte de sus dueños en el caso de las esclavas y según la historia por razones económicas el resto.

La prostitución en el mundo:

En el Reino unido la mujer prostituida al igual que ocurría en el pasado provienen principalmente de ambientes sociales de pobreza y en la actualidad se le han unido un número considerable de mujeres de clase media.

Según Paúl J. Goldstein (1979) clasifico distintos tipos de prostitución en términos de la dedicación y contexto ocupacional. La dedicación se refiere a la frecuencia con la que una mujer práctica la

prostitución. Muchas mujeres solo la practican temporalmente, por un prolongado periodo o para siempre.

Las prostitutas ocasionales son aquellas que aceptan dinero a cambio de sexo con cierta frecuencia, pero de un modo irregular para completar sus ingresos provenientes de otras fuentes. Otras practican la prostitución habitualmente y su principal fuente de ingreso deriva de ellas.

El contexto ocupacional alude al tipo de ambiente de trabajo y a los procesos de interacción en los que se desenvuelven las mujeres.

Existen diferentes formas de ejercer la prostitución de manera pública y reservada.

Publica: las que se encuentran en bares, esquinas, burdeles, salas de masajes.

Encubierta: buscan clientes por teléfono, o los clientes las buscan en sus domicilios o ellas van al suyo el pago no se realiza solamente con dinero sino en especies (comida, objetos personales, electrodomésticos, etc.).

Una resolución de las Naciones Unidas elaborada en 1951 condena a aquellos que organizan o se beneficien de la prostitución, pero no prohibía la prostitución en sí.

En algunos países la prostitución es ilegal en Gran Bretaña se prohíbe ciertos tipos como la prostitución callejera o prostitución infantil. La mayoría de los gobiernos del Mundo permiten oficialmente los burdeles y clubes.

La prostitución es un grave problema social que en la actualidad involucra a más victimas de diferentes edades, lo cual preocupa a la sociedad civil, aunque los estudios realizados son pocos y los que existen tienen una visión parcial del problema lo que limita conocer la magnitud del mismo.

La prostitución es vista como producto de perturbaciones mentales, otros la ven como una desviación social originada por la miseria, escasez de empleo y la falta de movilidad social, como opción laboral o producto de las crisis familiares o como opción de vida en la que la mujer ejerce el derecho de elegir.

Estos estereotipos originados de una ideología patriarcal son los que generan y reproducen la prostitución, " El hombre no puede controlar racionalmente sus deseos sexuales, generados por su natural sexualidad activada; algo que es aceptado. En cambio a las mujeres se les inhibe la manifestación de su sexualidad.

Es necesario conocer la prostitución mas allá de la dimensión personal, con el fin de descubrir y revelar la industria de la prostitución sin embargo los estudios realizados para el conocimiento de esta problemática son pocos, la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua específicamente en la ciudad de León cuenta solo con dos estudios monográficos que abarcan el tema desde el punto de vista legal y médico.

La prostitución en Nicaragua:

En los años 60 que gobernaban la dictadura Somocista hasta los años finales de los setenta la prostitución en Nicaragua estaba regulada y controlada por la Guardia Nacional y el Ministerio de salud pública, con el apoyo del poder judicial que garantizaba la legalidad de los negocios ilícitos. En esta época las mujeres de bajo nivel económico se concentraban en burdeles y la mujeres de clase alta en casa de citas o reservados.

En los años ochenta con el gobierno Sandinista estos centros fueron destruidos y se intentó penar el ejercicio de la prostitución, se capturaba a los rufianes y dueños de burdeles y principalmente a las mujeres en situación de prostitución, los clientes no sufrían ningún castigo.

De igual forma se implementaron proyectos de orden social para rescatarlas y brindarles alternativas de trabajo, implementado por el instituto Nicaragüense de seguridad y Bienestar Social.

En León se implementó un proyecto con las mujeres del sector la estación del ferrocarril con poco éxito, por falta de un programa adecuado para reinserción de las mujeres.

Con el cambio de gobierno en el año noventa la prostitución se incrementa de forma más organizada en diferentes lugares de la ciudad con pocas Instituciones y gobiernos locales que valoren la magnitud del problema.

Actualmente en León existe una única Asociación que trabaja con las mujeres, adolescentes y niñas victimas del fenómeno de prostitución.

Con una experiencia de 13 años de trabajo, basado en que las beneficiarias logren reconstruir su identidad y autoestima como personas capaces de trasformar sus condiciones de vida.

La asociación cuenta con tres programas:

- Programa de prevención- en el se atienden a niñas vendedoras de la terminal de buses afectadas en sus vidas por una de las peores formas de trabajo infantil y adolescentes de los barrios periféricos victimas de situaciones de abuso que las pone en riesgo de caer en prostitución.
- 2. **Programa de protección especial-** dirigido a adolescentes de los barrios periféricos que de forma reservada se han ido involucrando en la prostitución.
- 3. **Programa de promoción humana y social** dirigido a mujeres en público ejercicio de prostitución que se encuentran en los diferentes focos de León.

Definiciones:

Etimológicamente del latín; la palabra prostitución deriva de: Prostitutio onis.

Acción y efecto de prostitución o prostituirse, practica habitual de la copula sexual, promiscua, estado de comercio habitual de la mujer con varios hombres con el fin de lucrar dinero.

Según el Derecho Romano; la prostitución son las relaciones que establece una mujer con una gran cantidad de hombres, sin elegirlo y establecer diferencia con el propósito de ganar dinero (Shelsky).

Prostituta: mujer que ofrece liberadamente a cambio de dinero su cuerpo sin placer en forma cotidiana cuando no posee ningún otro medio de subsistencia. (Gonerjarra F. 1971. et. Al 1991.p. 27ss.INSBI 1982.p.5)

Asociación Mary Barreda, Sistematización de experiencia en atención a mujeres adolescentes y adultas en situación de prostitución, León, Mayo 2001. Pág. 48.

Parajón Mayra, La Prostitución, UNAN-LEON 1976.Pág., 13.

Prostitución: según el Diccionario LARROUSE, es un acto por el cual las personas admiten relaciones sexuales por cambio de dinero.

Explotación sexual comercial: es una violación fundamental a los derechos de la niñez y la adolescencia. Es una modalidad de abuso que implica la victimización sexual de una persona menor de edad por parte de otra, ligada a una transacción comercial que puede expresarse en dinero o en especie. Es una forma contemporánea de esclavitud, una actividad generadora de ingreso forzado y dañino.

Rufián: persona que comercia con la prostitución.

Proxeneta: persona que vive o se benefician de la prostitución.

Burdel: casa donde se ejerce la prostitución.

Prostíbulo: casa de trato, burdel.

Foco: lugar real en el que esta reconcentrada algunas cosas con todas sus fuerzas y eficacias y en el cual se propagan o ejercen influencias, foco de ilustración, de vicios.

Sexo: diferencia Biológica entre macho y hembra.

Género: designa la identidad del hombre y la mujer como determinada por condiciones sociales que explica las relaciones establecidas entre ambos (citada por Hartman 19- 20) Ana sojo, 53. El sexo en cuanto al hecho natural, se transforma en hecho social a través de lo que podemos llamar un sistema de género- sexo. El género es la

de lo que podemos llamar un sistema de género- sexo. El género es la forma social que adquiere cada sexo una vez que recibe connotación específica en término de valores y normas.

Androcentrismo: corriente del pensamiento que exalta la figura del hombre y sus valores imponiendo la supremacía del macho en la sociedad.

Discriminación: trato desigual, relación diferenciada de una y otra persona en la sociedad.

Daño: es la pérdida o limitación de una o varias capacidades y competencias alterando el equilibrio del desarrollo.

Subordinar: sujetar a personas a la dependencia de otras. Clasificar como inferiores en cuanto a la importancia o posición jerárquica.

Subordinación: sujeción, dependencia.

Subordinación de la Mujer: sentimiento de la mujer al control y dependencia del macho o de las estructuras parciales. Perdida del control de la mujer sobre diversos aspectos de su vida tales como: su sexualidad, su capacidad reproductiva, su capacidad de trabajo.

Cultura: conjunto de productos y creaciones materiales y símbolos manifestados en valores, costumbres, expresiones, creencias y conductas. Resultados de la inventiva creaciones del genio individual como la rica y permanente contribución de las comunidades étnicas y de los diversos grupos y clases sociales.

Patriarcado: en tanto este es un concepto altamente polémico, prestamos varias definiciones.

Sistema Patriarcal: es un sistema, una forma de organización entre los sexos que legitimadamente material e ideológica, confiere al hombre poder sobre la mujer, de donde se deriva sus privilegios sobre las mujeres. Este sistema se sustenta en una rígida división sexual de roles que asignan a mujeres y hombres tareas diferentes en la familia y la sociedad. Tarea que son valoradas en forma diferente en desmedro de la mujer.

Ideología patriarcal: el elemento más importante de la ideología patriarcal es que hay una jerarquía entre los sexos. El origen de esta ha sido explicado de diferentes maneras. Casi todas las religiones sugieren que esta jerarquía es de origen divino, lo que aparece en cantidad de mitos sobre la creación de hombres y mujeres. La jerarquía de sexo aparece prácticamente en todo el pensamiento filosófico y científico, (Por ejemplo la teoría del siglo XIX sobre la diferencia de peso del cerebro de la mujer). Con respecto al hombre. El lenguaje es buena muestra de esta ideología. La concepción del mundo que nos formamos esta siempre predominante el masculino. (Teoría feminista.57)

Vulnerabilidad: es el nivel de impacto del daño sufrido en la integridad de la persona lo cual depende del desarrollo del ser, del desarrollo de las capacidades y competencias (poderes) y de sus vínculos con las personas y los objetos y los espacios para enfrentarlos. Es el nivel de desventajas en que se encuentra una persona para enfrentar los daños.

Contribución a la erradicación de la explotación sexual comercial de niñas y adolescentes mujeres, área Metropolitana de San José " almas de mariposas octubre de 1989-septiembre de 2000.

Violencia: empleo de la fuerza física y sicológica que obliga a hacer o dejar hacer a las personas que son sometidas conforme a los intereses de quien violenta y donde también se presenta el terror, la amenaza y aún el aprisionamiento, secuestro, encadenamiento.

Amenaza: es la probabilidad de ocurrencia de un hecho o situación que afecte la integridad de una persona y por lo tanto son externas a su ser y se derivan de las condiciones de existencia y tenencia en que se encuentren.

Ser: desarrollo de capacidades de conocer, expresar, comunicar, optar, decidir, de hacer (enfrentar los cambios, enfrentar frustraciones) de tal manera que pueda continuar.

Tener: vínculos sociales y personales, pertenencia, propiedades, objetos, espacio físico, referentes familiares, domiciliar, escolar, laboral, amistad.

Existir: servicios básicos; luz, agua, disposición de vivienda, educación, salud, procuración de justicia.

Ideología: sistema de representaciones y creencias de carácter místico que segregan las sociedades en cuya base hay explotación con la finalidad de ocultar, disimular y preservar las relaciones de poder de la sociedad

La ideología tiene por función encubrir la explotación (Ludovico Silva) y no solo encubrirlas sino también legitimarlas y validarlas, haciéndolas pasar por naturales y justas.

Sistema de representaciones, creencias y valores que son impuestos de modo no consciente al hombre, al entrar en las relaciones de producción social y que funcionan en el como fetiches, como ídolos, no como ideas (Ludovico Silva).

Machismo: para algunos autores el machismo, una serie de conductas, actitudes y valores que se caracterizan fundamentalmente por una autosuficiencia sistemática y reiterada de las masculinidades o como una actitud propia del hombre que abriga serias dudas sobre su virilidad o como la exaltación de la condición masculina mediante conductas que exaltan la virilidad, la violencia, la ostentación de l apotencia sexual, de la capacidad de ingerir alcohol o para responder violentamente a la agresión del otro, en suma al machismo es la expresión de la magnificación de lo masculino en menoscabo de la constitución, la personalidad y la esencia femenina; la exaltación de la superioridad física, de la fuerza bruta.

La legitimación de un estereotipo que recrea y reproduce injustas relaciones de poder. (Revistas Nueva Sociedad No. 78/41). Machismo y Violencia. Lugo Carmen. San José, Costa Rica, Julio, Agosto de 1985.

Matriarcado: sistema social en que predomina la autoridad de la madre. Sin embargo ella no participa en la toma de decisiones importantes ni tiene puestos importantes en la estructura de poder.

Feminismo: movimiento social y político que surgen a finales del siglo XVIII, momento en las que las mujeres como grupo colectivo humano, toman conciencia de la dominación y explotación de que han sido objeto en la sociedad patriarcal. El feminismo por igual entre varones y mujeres.

A las prostitutas se les denomina denigrantemente en diferentes términos:

- Putas - Mujer de la vida alegre - Zorras

- Rameras - Callejera -mujerzuelas

- Calzón flojo - Muebles -playos

En nuestra legislación Nicaragüense, la prostitución proxenetismo y demás actividades a fines se encuentran regulados en los artículos 201 al 204, los textualmente citan así:

Artículo 201.

Comete delito de corrupción el que en cualquier forma indujere, promoviere, facilitare o favoreciere la corrupción sexual de una persona menor de dieciséis años de edad, aunque la víctima consienta en participar en actos sexuales o en verlos ejecutar. Será sancionado con prisión de cuatro a ocho años.

La pena se aumentará hasta doce años cuando concurra cualquiera de las circunstancias siguientes:

- 1. Cuando la víctima fuere menor de doce años.
- 2. Cuando el hecho fuere ejecutado con propósitos de lucro o para satisfacer deseos de terceros.

- 3. Cuando para su ejecución mediare violencia, abuso de autoridad o cualquier otro medio de intimidación o coerción
- 4. Cuando el autor fuere pariente del menor, por matrimonio o unión de hecho estable, dentro del cuarto grado de consanguinidad o segundo de afinidad, tutor o encargado de la educación, guarda o custodia del mismo.
- 5. Cuando el acto de corrupción sea masivo.

Artículo 202.

Comete delito de proxenetismo rufianería.

- 1. El que instale o explote lugares de prostitución, o con ánimo de lucro, mediante violencia física o moral, abuso de autoridad o cargo, de maniobras engañosas o valiéndose de cualquier otra maquinación semejante, haga que una persona ingrese a ellas o la obligue a permanecer en las mismas, o dedicarse en cualquier otra forma al comercio sexual. Será sancionado con prisión de tres a seis años.
- 2. El que con ánimo de lucro o para satisfacer deseos ajenos promoviere, facilitare a favoreciere la prostitución. Será sancionado con prisión de tres a seis años. La pena se aumentara hasta diez años cuando el autor estuviere unido en matrimonio o unión de hecho estable con la víctima.
- 3. El que sin tener derecho a reclamar alimentos a una persona, participar en sus ganancias en la práctica de la prostitución y el que teniendo ese derecho la obliga por la fuerza a entregarle el total o parte de esas ganancias. La pena por este delito será de prisión de dos a cuatro años. Se entiende por prostitución el ejercicio del comercio carnal por precio, entre personas del mismo o diferente sexo.

Artículo 203.

Comete delito de trata de personas el que reclute o enganche a personas con su consentimiento o valiéndose de amenazas ofrecimientos engaños o cualquier otra maquinación semejante, para ejercer la prostitución dentro o fuera de la república o introduzca al país, personas para que la ejerzan. Este delito será sancionado con prisión de cuatro a diez años.

Se aplicará la pena máxima cuando el autor estuviere unido en matrimonio o unión de hecho estable con la víctima o cuando esta fuere menor de catorce años.

Artículo 204.

Comete delito de Sodomía el que induzca, promueva propagandice o practique en forma escandalosa el concúbito entre personas del mismo sexo. Sufría la pena de uno a tres años de prisión. Cuando uno de los que lo practican ascendiente, guardador, maestro, jefe, guardián o en cualquier otro concepto que implique influencia de autoridad o de dirección moral se le aplicara la pena de la seducción ilegitima como único responsable.

Caracterización de focos de mujeres en situación de prostitución del sector la estación.
HIPÓTESIS
Los focos de prostitución existen por el abuso de poder, la tolerando condiciones estructurales que prevalecen en las sociedades.

Variable	Dimensiones	Indicadores	Índice
- Focos de prostitución	- Condiciones ambientales	- Seguimiento en salud	- Buena - Malas
		- Servicio Básico	- Buenas - Malas - Pésimo
		- Infraestructura de locales	- Buenas - Malas
	- Relaciones interpersonales	- Relación Mujer- Cliente	- Buenas - Malas
		- Relación Dueño de Local- Cliente	- Buenas - Malas
		- Relación Dueño de Local- Mujeres	- Buenas - Malas
		- Horario de permanencia	- Mañana - Tarde - Noche
		- Cumplimiento de normas establecidas en el Local	- Buenas - Malas
- Abuso de poder	- Núcleo familiar	- Relaciones familiares	- Buena - Mala
		- Exigencia y control económico	- Mucho - Poco
	- Proxeneta- Cliente	- Subordinación de la Mujer de proxeneta- Cliente	- Mucho - Poco
- Tolerancia	- Aceptación social	- Doble moral en la sociedad	- Mucho - Poca
		- Inconciencia de género	- Buena - Mala

17

DISEÑO METODOLÓGICO

TIPO DE ESTUDIO

El presente estudio está enmarcado en el paradigma cualicuantitativo en un método empírico; por las características del fenómeno de prostitución necesitamos términos especiales para la obtención de resultados que permiten comprender mejor las actitudes, creencias, motivos y comportamientos que viven los grupos de hombres (clientes) y mujeres en situación de prostitución del sector La Estación.

La investigación es de tipo retrospectivo-prospectivo, ya que se registran situaciones pasadas que conllevaron a las mujeres a ubicarse en situación de prostitución y prospectivos ya que se hace énfasis en los efectos del fenómeno actualmente.

El período y secuencia del estudio es transversal ya que se hace una recolecta de datos en un solo momento y tiempo único que va desde los meses de agosto a diciembre del 2002.

Según el análisis de los resultados de la investigación es descriptivo relacionado generalmente con la obtención de los focos de mujeres en situación de prostitución.

ÁREA DE ESTUDIO

Los focos de prostitución se ubican frente a la bodega de la antigua Estación de Ferrocarril de la Ciudad de León del Barrio El Coyolar que limita, al norte con el Barrio Ermita de Dolores, al sur con el Barrio el Calvario, al este con el Barrio San Isidro y al oeste con el Barrio San Juan

UNIVERSO

El universo en nuestra investigación son las mujeres en situación de prostitución a nivel de León ya que no existen datos exactos de ellas, clientes que asisten a los bares y dueños de estos locales de la ciudad de León.

Msc. Ulloa Flores Angela. Dossier del componente curricular Investigación cualitativa, recopilado por el departamento de trabajo social, UNAN-LEON 2002.

MUESTRA

La muestra representativa de nuestro estudio será 30 mujeres en situación de prostitución; 5 dueños/as de locales y 20 clientes que asisten a los focos del sector La Estación.

TIPO DE MUESTREO

El muestreo utilizado es el probabilístico que garantiza la misma probabilidad de ser elegido a cada elemento que se encontraba en los focos.

MÉTODOS DE RECOLECCIÓN DE DATOS

Para obtener resultados de calidad debe de tomarse en cuenta el método a aplicar, en el caso de nuestro estudio, por lo complejo y delicado del tema una forma de recolectar la información fue a través de la observación no participante, debido a que el no tener vínculo con los grupos a investigar, le da un carácter más objetivo a los resultados.

Se realizaron en total diez visitas en todo el sector, aplicando tres instrumentos que fueron claves para recopilar información; estos fueron: entrevistas a profundidad a las mujeres, cuestionarios a dueños de bares y clientes, y la observación. Para la realización de estas visitas se recibió apoyo incondicional de parte de la Jefatura de la Policía Nacional, que nos acompañó en todos los recorridos por los focos visitados en diferentes horarios, esto para garantizar nuestra seguridad ante posibles agresiones de clientes en estado de ebriedad, principalmente.

Se trató de conocer el movimiento de la población que permanece en el foco, como interactúan y la prevalencia de mujeres, clientes en los diferentes focos.

Otro método que se utilizó fue la entrevista a profundidad, aplicada a mujeres en situación de prostitución, cuestionarios a clientes y dueños/as de bares con preguntas abiertas, debido a la flexibilidad que se debe de tomar en cuenta en un estudio para la recolección de la información, se contó con recursos humanos disponible, somos tres estudiantes del V año de la carrera de Trabajo Social del curso 2002.

En cuanto al material didáctico contamos con el apoyo de la Asociación "Mary Barreda" para facilitar el acceso a las Mujeres en situación de prostitución, así como aclaración de dudas, capacitaciones, sugerencias, en todo el proceso de la investigación.

La investigación se realizó en los meses de Agosto a Diciembre del año 2002.

RESULTADOS

Los focos de mujeres en situación de prostitución, en estudio se encuentran próximos al Mercado Santos Barcenas; ubicado en la antigua estación de trenes que divide los limites entre el Barrio el Coyolar y el Barrio San Juan.

El comercio, en su mayoría, es informal, con diferentes establecimientos como relojerías, comiderías, bares, restaurantes, distribuidoras de licores venta de granos básicos, ferreterías, gasolineras, Hoteles, Hospedajes, terminal de algunos buses del sector rural y urbano. El mercado Santos Bárcenas es uno de los principales centros que atrae la afluencia de clientes a los focos.

Las condiciones ambientales del sector son mínimas, no cuentan con alcantarillado, pavimentación, servicios de tren de aseo, pero sí con agua potable, energía eléctrica y fumigación cada semestre por el Ministerio de Salud, esto como requisito para el funcionamiento de negocios.

Encontramos tres focos con funcionamiento de bar comedor, con características similares en cuanto a su construcción y dinámica de operaciones reguladas por la Policía Nacional.

El interior de los focos estudiados presentan las siguientes características:

Casas antiguas construidas de adobe y techo de tejas y sus remodelaciones y anexos son de paredes de bloques, ladrillo y techo de zinc, pisos de cemento, con varios cuartos con funcionamiento activo en toda la semana, con una encargada de cobro, aseo y regulación del horario establecido para cada relación sexual.

En los cuartos encontramos un catre, una mesa, una silla, un abanico y un rollo de papel higiénico, en estos no se encuentran servicios higiénicos ni lava manos. En caso de que el cliente solicite más tiempo para estar con la mujer en el cuarto la cuota aumenta según periodo de permanencia.

En los recorridos realizados encontramos dos casas con funcionamiento de cuartería, reconocidas en el sector por mujeres, clientes y la misma Policía Nacional. Sin embargo, no se regula su funcionamiento.

Las condiciones que presentan son precarias, limitadas a una cama rústica con un rollo de papel higiénico. El dueño regula el horario y cobro.

La tarifa establecida de alquiler de cuartos no varía en ninguno de los locales y es de 15 córdobas los 30 minutos.

"Lo real del cobro son cincuenta pesos porque nos toca pagar el cuarto...hay unos que quieren pagar menos..."

En las entrevistas a profundidad realizadas a 30 mujeres en situación de prostitución que se ubican en los diferentes lugares del sector, encontramos que sus edades están entre los 19 a 30 años, proceden de diferentes municipios de León y Chinandega (Ver anexos de Procedencia), con un nivel académico de 10% analfabetos de primero a tercer grado el 13%, primaria completa 30%, de primer a tercer año el 47% de sus familias son extendidas monoparentales (constituidas por un jefe, hombre y/o mujer), hijos y otras personas familiares o amigas/os en situación de sobrevivencia.

"yo quisiera tener mi casa aparte con mis hijos; pero a veces no hay ni para las tortillas...y pagar un cuartito es más duro..."

Los estilos de criancia son violentos, desde su infancia han sobrevivido a situaciones de incesto, abuso sexual, físico y psicológico lo que repercute en su nivel de estima.

"cuando yo era pequeña mi padrastro me tocaba... mi mama sabia y no hacia nada"

En la mayoría de los casos la única fuente de ingreso son las mujeres en situación de prostitución.

"como no hay trabajo a veces nos toca caer en esto... yo soy de San Isidro, mi familia no sabe que estoy en esto...menos mis hijos, ni quiero que sepan".

"la primera ves que vine yo creía que solo seria mesera pero cuando ves ya estas en esto... ni cuenta te das"

Sus sueños en la infancia se centraban de acuerdo al entorno y los roles que jugaban las mujeres de sus casas o vecinas que eran limitados como el ser costureras, ama de casa, secretaria, contadora, abogada, doctora; esto en 29 mujeres entrevistadas excepto una de ellas que sí se ubicaba en situación de prostitución, es precisamente por la trayectoria de las mujeres de su familia que han vivido y se encuentran aun las generaciones actuales ejerciendo la prostitución.

"Ni se me ocurría estar aquí... me soñaba ser costurera o estar en la casa con un marido y mis hijos"

"Yo me miraba aquí... mi mama le hace, mi abuela todas las mujeres de mi familia... no me quedaba de otra"

El 64% de las mujeres no cuentan con pareja estable, mientras que el 36% restante si tienen pareja, los que se aprovechan de la situación de las mujeres para el ingreso monetario personal (los llamados chivos).

"mi marido sabe que estoy aquí...lo mantengo...esta buscando trabajo pero no haya, lo bueno es que me quiere"

La edad promedio en que las entrevistadas se iniciaron en esta fue de 17 y 21 años, inducidas en su mayoría por amigas proxenetas que ya se encontraban en situación de prostitución.

"yo comencé chavalita...con una amiga pero en otra ciudad, aquí me daba pena ahora un poquito"

El 83.33% de las mujeres no consideraron la prostitución un trabajo, ya que es una actividad denigrante, discriminatoria, no les garantiza estabilidad económica y moral, las encierra en un mundo oscuro, las arrastra a otras situaciones como el consumo con adicciones a los estupefacientes (alcohol, drogas).

"estar aquí no es trabajo... nos ven como las fáciles pero cuando los hombres andan bolos te molestan...te dicen puta, Zorras y otras peores...no somos como la gente nos mira"

En la búsqueda de alternativas económicas de las 30 entrevistadas solo cuatro cuentan con micro negocios (venta de frijoles cocidos y golosinas) y remesas familiares simbólicas (10 dólares trimestrales) que no cubren el diario de la alimentación.

"vendo frijolitos...pero como soy puta dice la gente a veces no vendo nada, mi mama se fue a Costa Rica a veces me manda 10 ó 15 dólares allí me ayudo un poco"...

El horario de permanencia en los focos varia en dependencia a su procedencia esta inicia de 10 AM a 6pm si vienen de los Municipios, otras permanecen de 10am hasta las 3am de la madrugada permaneciendo 17 horas diarias. En los locales juegan diferentes roles como meseras, ficheras, (que acompañan la mesa de tragos de los clientes), cocineras, responsables de los cuartos, limpieza del local y tener relaciones sexuales con los clientes. La cuota establecida es de 50 a 65 córdobas; pagando la mujer 15 córdobas por cuarto; con una duración de 20 a 30 minutos por cada relación esto varía en dependencia de la negociación mujer- cliente en cuanto al uso del condón, caricia, tipo de sexo o mayor tiempo de permanencia en el cuarto.

De 30 entrevistadas 8 han emigrado a países como Costa Rica o Guatemala, regresando por las condiciones de esclavitud sexual a las que son sometidas, el término esclavitud fueron ellas quienes lo expresaron ya que en esos países son los dueños /as de locales los que reciben el dinero, las mujeres son encerradas y remuneradas con drogas para cumplir la cuota establecida de clientes, cuando son nuevas en el local y *Nicas apetecidas*, la tarifa aumenta así como la dosis de droga para soportar la carga impuesta. Para salir del local lo hacen a escondidas con temor a ser capturadas.

"yo me vine porque allá no es como en Nicaragua... te ven como esclava... no te dejan salir...ni te dan los reales... conocí una chavala de Guadalupe que se llevo a su hija y la vendió por drogas por eso no regresa por remordimiento... allá nadie te ayuda... te rifas a salirte o te morís"

Mantienen una inmigración permanente principalmente a las ciudades de Chinandega y Managua principalmente en épocas festivas para recoger dinero o cuando el dueño de local las sanciona.

Las mujeres que se encuentran en estos focos reciben atención directa por la Asociación Mary Barreda, en el marco del programa promoción humana y social que ofrece atención en salud con en énfasis en salud reproductiva, atención psicológica y judicial. Existe un porcentaje de mujeres que por la forma en que ejercen la prostitución (encubierta) por miedo a la estigmatización no son atendidas por esta Institución, pero se les invita a que participen en la atención médica.

Para la realización del perfil de los clientes a parte de la observación realizada se aplicaron cuestionarios a 20 clientes que permanecían en la zona de estudio. Son clientes de características heterogéneas ya que las edades promedios de los entrevistados oscilan de 22 a 66 años. En cuanto al nivel académico va de analfabetos hasta profesionales, su prevalencia va en dependencia del sector donde proviene por la mañana se encuentran mayoritariamente agricultores de las zonas cercanas rurales de León y por la tarde hasta el cierre de los locales los que proceden de la zona urbana. La ocupación laboral que ellos tienen es diversa fundamentalmente de estratos de bajo y medio ingreso; agricultores, comerciantes, CPF, maestros, tecnólogos médicos, estudiantes, ingenieros, conductor, y otros que están desempleados.

En los locales la droga que mas consumen es el licor y cigarrillos que están legalizados (lógicamente no expresaron otros consumo, por el nivel de acercamiento entre investigadoras- Investigados).

En cuanto al estado civil de los entrevistados mayoritariamente son solteros y de religión católica. La negociación de preservativos (Condón) la realizan con las mujeres en caso de no utilizarlo la tarifa aumenta. La mayor parte lo utiliza como medio de prevención de I.T.S - VHS.

La relación que establecen con los dueños de locales es meramente comercial, en cambio con las mujeres es de poder y mando sexual.

A los dueños de locales se aplicaron cuestionarios a 5 de los mismos, estos son personas mayores de 40 años de ambos sexos que manejan el movimiento del fenómeno para obtener lucro económico, establecen una relación de poder para con las mujeres, por el hecho de ser dueños y crearles el sentido de dependencia por encontrarse en situación de prostitución; establecen reglas en desventaja para las mujeres ya que las situaciones de abuso son permanentes y no reciben protección. Violentando sus derechos humanos.

Estas personas no tienen un mismo nivel de educación lo que hizo que la comunicación variara y en algunos fuese limitada al brindar información. Los cinco entrevistados/as consideran que es legal el ejercicio y promoción de la prostitución. La visión que tiene de las mujeres es de instrumentos sexual que les genera ganancias y utilidades, cuentan con una trayectoria de más de 10 años de existencia en el sector.

Expresaron que las mujeres trabajaban para ellos y como dueños/as el trato es amable y de apoyo lo que contrariamente expresan las mujeres.

Según datos obtenidos el promedio que prevalecen en los locales es de 100 mujeres aproximadamente en todo el sector este dato esta basado en la información triangulada entre dueños de locales y mujeres; no podemos plasmar datos exactos debido a la población de mujeres que de manera encubierta están en situación de prostitución, observamos igualmente un alto numero de niñas vendedoras ambulantes victimas de explotación sexual comercial a demás de estar en explotación laboral.

Los clientes que asisten a diario son de 300 a 500 según con la comparación de datos entre las mujeres y dueños de locales, este numero tienden a aumentar en período festivo y fines de semana.

RESULTADOS DE ENTREVISTAS APLICADAS A MUJERES EN SITUACION DE PROSTITUCION DEL SECTOR LA ESTACION.

Cuadro 1.

Distribución de edades de las mujeres en situación de prostitución del sector la estación.

Edad	No. de Mujeres	%
19-24	14	46.7
25-30	12	40
31-36	4	13.3

De treinta mujeres entrevistadas el 46% estaban en los intervalos de edad de 19-24 años, el 40% en 25-30 años y el 13.3 % de 31 –36 años, claramente se refleja que el mayor número de mujeres son jóvenes.

Cuadro 2.

Religión de mujeres en situación de prostitución del sector la estación.

Religión	Numero	%
Católica	27	90
Evangélica	2	6.7
No tiene	1	3.3

En las entrevistadas el mayor porcentaje lo integran el grupo de Católicas (90%), el 6:7% evangélicas y una de ellas no cuenta con ninguna religión.

Cuadro 3.

Distribución por procedencia de las mujeres en situación de prostitución del sector la estación.

Procedencia del sector Urbano de León	%	Procedencia de otros sectores	Numero	%
19	63.35	Telica	2	6.66
		Posoltega	3	10
		Chinandega	4	13.33
		Chichigalpa	1	3.33
		Sn Jacinto	1	3.33

De treinta Mujeres entrevistadas 19 pertenecen a la ciudad de León – 63.35-Principalmente a la periferia de la ciudad. Un13.33 del departamento de Chinandega, como podemos observar el porcentaje restante provienen de Posoltega y San Jacinto, sectores con alto índice de sobrevivencia del occidente.

Cuadro 4.

Escolaridad de las Mujeres en situación de prostitución del sector la estación.

Escolaridad	Numero	%
Analfabeta	3	10
1ero-3er grado	4	13.33
4to-6to grado	9	30
1ero-3er año	14	46.67

En relación a la escolaridad de 14 mujeres –46%- finalizaron el tercer año de secundaria y 9 – 30%-terminaron la primaria,4-13.33 no lograron terminar, llegando hasta el tercer grado y 3 –10%-son analfabetas.

Cuadro 5.

Sueños en la adolescencia de Mujeres en situación de prostitución del sector la estación.

Sueños	Numero	%
Ama de casa	4	13.33
Costurera	2	6.66
Vendedora ambulante	1	3.33
Secretaria	3	10
Enfermera	3	10
Contadora	2	6.66
Maestra	6	20
Abogada	2	6.66
Medica	1	3.33
No tener Hijos/as	1	3.33
No respondieron.	3	10
Ser profesional	2	6.66

En la entrevista ninguna expreso en sus sueños estar en situación de prostitución Sus sueños se enmarcaban en carreras técnicas se nota su nivel de estima desde su infancia es bajo y fueron pocas las que pensaron en una carrera con licenciatura.

Cuadro 6.

Conocimiento de la familia sobre las actividades que realizan las mujeres en situación de prostitución del sector la estación.

Conocimiento	Numero	%
Sí	18	60
No	12	40

El conocimiento de las familias sobre la situación en que se encuentran las mujeres del total global de las entrevistadas solo el 60% de las familias tiene el conocimiento y un 40% lo desconoce este grupo lo integran principalmente las que provienen de otros municipios o ciudades.

Cuadro 7.

Relación de pareja en las Mujeres en situación de prostitución.

Tipo de pareja	Numero	%
Estable	11	36.66
Inestable	19	63.34

De 30 Mujeres 11 de ellas (36.66%) cuentan con pareja estable que acepta la actividad que realizan, 19 (63.34%) mantienen relaciones inestables.

Cuadro 8.Edad de inicio de situación en prostitución de Mujeres del sector la estación.

Edad de inicio	Numero	%
12-16	7	23.33
17-21	10	33.3
22-26	9	30
27-31	4	13.33

El cuadro 8 nos refleja que las edades en que se iniciaron a prostituirse las entrevistadas en su mayoría son de 17 –21 años, presentando mayor porcentaje.(33.3%), de 22-26 años el (30%), de 12 a 16 años (23%) y de 27-31 años (13.3%.

Cuadro 9.

Opinión sobre prostitución en Mujeres que la ejercen en el sector la estación.

La consideran trabajo	Numero	%
Sí	5	16.16
No	25	83.33

La opinión sobre si consideran la prostitución un trabajo, 25 Mujeres de las entrevistadas (equivalente a 83.33) No lo consideran y entre las justificantes esta el daño que como personas sufren a su integridad, en le porcentaje que si lo considera lo asocian al pago que reciben. (16.16%)

Cuadro 10

Consumo de Drogas en Mujeres en situación de prostitución del sector la estación.

Consumo de Drogas	Numero	%
Sí	27	90
No	3	10

El 90% de las Mujeres entrevistadas de los diferentes focos consumen drogas ilegales principalmente la Cocaína que es la que más predomina en el mercado de los proveedores del sector.

Cuadro 11.

Otras fuentes de ingreso en Mujeres en situación de prostitución.

Fuente de Ingreso	Numero	%
Venta de golosinas	1	3.33
Venta de frijoles cocidos	1	3.33
Remesa familiar	2	6.67
No tienen	26	86.67

El mayor porcentaje de las mujeres no cuenta con una fuente de trabajo estable y digno (86.67%) Su ingreso es el dinero obtenido en los focos. El porcentaje restante (13.3%) cuenta con otra fuente pero los ingresos son mínimos, lo que no les permite cubrir sus necesidades básicas.

RESULTADOS DE CUESTIONARIO APLICADOS A CLIENTES QUE ASISTEN A FOCOS DE PROSTITUCION DEL SECTOR LA ESTACION. CUADRO 1.

Distribución de edades de clientes que asisten a los focos del sector la estación.

Diciembre del 2002.

Edades	Numero	%
22- 30	5	25
31-39	5	25
40-48	3	15
49-57	4	20
58-66	3	15

Las edades de los clientes oscilan entre los 22 y los 66, siendo los de 22 a 39 años los que nos facilitaron información (50%), el 15% lo integran los de 40 a 48 años, 20% de 49 a 57 años, 15% de 58 a 66 años.

CUADRO 2.

Procedencia de clientes que asisten a los diferentes focos del sector la estación.

Diciembre del 2002.

Procedencia	Numero	%
Rural	8	40
Urbana	12	60

La procedencia de clientes que asisten a estos focos es mayoritariamente urbana 60% y el 40% provienen del sector rural con permanencia este último grupo prioritariamente por la mañana.

CUADRO 3.

Nivel Académico de clientes que asisten a los focos de prostitución del sector la estación

Nivel académico	Numero	%
Analfabeto	2	10%
1ero-3er grado	2	10%
4to –6to grado	2	10%
1ero-3er año	6	30%
4to-5to año	2	10%
Profesor de primaria	1	5%
Profesor de secundaria	2	10%
Contador	1	5%
Ingeniero Agrónomo.	1	5%
Tecnólogo medico.	1	5%

Los diferentes clientes que asisten a los focos de la estación cuentan con un nivel escolar el 30% con primero y tercer año aprobado, luego un desglose del 10 % cada uno en analfabetas, de primero a tercer grado, de cuarto a sexto grado, de cuarto a quinto año, profesor de secundaria y u n desglose del cinco % en los niveles de profesor de primaria, ingeniero agrónomo y tecnólogo medico

CUADRO 4.

Ocupación laboral de clientes que asisten a los focos de prostitución del sector la estación.

Ocupación.	Numero	%
Agricultor	9	45%
Comerciantes	2	10%
CPF	2	10%
Maestro	1	5%
Tecnólogo	1	5%
Militar del ejercito	1	5%
Estudiante	1	5%
Ingeniero	1	5%
Conductor	1	5%
No trabaja	1	5%

Al aplicar el cuestionario a clientes que asisten al sector la estación los mas accesibles a brindar información fueron los procedentes del sector rural a esto se debe que el 45 % de entrevistados son agricultores y en un 10% como se observa en la tabla lo ocupan los comerciantes, 10% CPF, luego se desglosan otras ocupaciones ligadas a cargos estatales, públicos y desempleo en un 5% cada uno.

Cuadro 5.

Estado Civil de clientes que asisten a los focos de prostitución en el sector la estación.

Estado civil	Numero	%
Soltero	8	40
Acompañado	5	25
Casado	7	35

Los clientes entrevistados expresaron encontrarse 40% solteros, 35% casados y el 25% acompañados.

Cuadro 6.

Utilización de preservativos en las relaciones sexuales de clientes que asisten a los focos de prostitución del sector la estación.

Utiliza preservativo	No. Clientes	%
Sí	12	60
No	8	40

La utilización de preservativo en las actividades sexuales el 60 % lo utiliza y un 40% expresaron no utilizarlo a cambio del aumento de la tarifa, principalmente los hombres mayores de 40 años.

RESULTADOS DE CUESTIONARIOS APLICADOS A DUEÑOS/AS DE LOCALES DONDE SE EJERCE LA PROSTITUCION EN EL SECTOR LA ESTACION.

CUADRO 1.

Distribución por sexo de los dueños de local donde hay presencia de mujeres en situación de prostitución.

Distribución por sexo	Numero	%
Femenino	2	40
Masculino		60
	3	

El total de dueños de locales entrevistados son 5,de estos el 60% son varones y el 40% son Mujeres. EL 100% de los dueños de locales son mayores de 40 años de edad.

Cuadro 2.

Tiempo de existencia de los locales donde hay mujeres en situación de prostitución.

Tiempo de existencia	Numero	%
5-8 años	3	60
9-12 años	2	40

El tiempo de existencia de los cinco locales varia, el 60% son los que son relativamente nuevos y el 40% son mayores de 9 años, sus dueños no han variado de dueños desde su apertura.

Cuadro 3.

Numero de cuartos en los locales donde se ejerce la prostitución.

Nombre del Local	Numero de cuarto	%
Doña Martha	3	13.04
Pistola	1	4.34
Bar Chele	0	0
Bar Nuncio	10	43.5
Bar la Casona.	9	39.13
Total	23	100

De los 23 cuartos que componen los 5 locales, donde se ejerce la prostitución el Bar Nuncio es el que tiene mayor porcentaje de cuartos (43.50%)

CARACTERISTICAS DE LOCALES EXISTENTES EN EL SECTOR

LA ESTACIÓN:

Local de Doña Martha: Ubicado frente a las bodegas de la antigua estación de trenes. Cuenta con tres cuartos, construido por plástico negro, latas, no existen servicios sanitarios, la Energía eléctrica es ilegal. Las mujeres no permanecen en este local para esperar a los clientes pero sí en los sectores aledaños.

El valor de los cuartos es de 15 córdobas la media hora como máximo.

Este local no brinda las condiciones de seguridad e higiene para las mujeres ya que la dueña del local se encarga del cobro solamente y en caso de maltrato a las mujeres no busca el apoyo de la policía por temor a que se cierren los cuartos.

El promedio de clientes que asiste a este local es de 40 a 60 Clientes aproximadamente.

La dueña del local no establece ninguna relación con policía, ni Organismo que trabaja en el foco ya que ella niega la existencia del local. **Local "pistola":** Ubicado de la esquina del Dr. Cayetano Munguía 80 varas al oeste. Aparentemente es una casa particular, construida de bloque, Zinc, piso embaldosado.

Destinado un cuarto para que lo utilicen clientes construido de cartón comprimido y sabanas.

Cuenta con agua potable y energía eléctrica.

El valor por media hora como máximo utilizarlos es de 15 córdobas.

Son mínimas las condiciones que le presta de seguridad en caso de delito y de higiene ya que la misma cama se utiliza todo el día.

Los promedios de clientes que asisten por día son de 60 a 80 clientes la policía tiene conocimiento de la existencia del local y en ocasiones le aplican sanciones.

"Bar el Chele". Es un foco donde permanecen cuatro mujeres de manera estable, no cuenta con cuartos ni servicios sanitarios. Si con agua potable y energía eléctrica. Su infraestructura es de adobe, techo de tejas y piso embaldosado.

Los servicios que presta el local es de Bar y las mujeres son acompañantes de mesa que luego tienen relaciones sexuales, generalmente utilizan los cuartos de pistola ya que es el mas cercano al local. El promedio de clientes que asisten a diario de diferentes procedencias y estratos sociales es de 50 a 60.

No brinda condiciones sanitarias ni de seguridad a las mujeres que permanecen en el foco.

"Bar la casona". Ubicado frente al antiguo estacionamiento de trenes, costado este. Construido de adobe, ladrillo, tejas y zinc, piso de ladrillo rojo, cuenta con agua potable y servicios sanitarios con sumideros. hay nueve cuartos que aparentemente tienen condiciones para los clientes, ya que para las mujeres es una total Cárcel.

Permanecen 20 Mujeres, con una asistencia de 300 a 400 clientes a diario, incrementándose los fines de semana. Los clientes son de diferentes procedencia y estatus.

El valor del cuarto es de 15 córdobas con una duración de media hora como máximo.

Bar comedor "Nuncio". Ubicado frente a la bodega de la antigua estación de trenes, construido de adobe, bloques, techo de zinc.

Piso de ladrillo rojo y embaldosado. Energía eléctrica servicios sanitarios.

El número de cuartos es de 10 en los que se noto higiene ya que después de su uso hay una encargada para la limpieza.

El valor del cuarto es de 15 córdobas con una duración de 30 minutos como máximo.

El número de mujeres que permanecen es de 25, y el promedio de clientes que asisten es de 300 a 400 diarios esto en dependencia de los días de la semana. No necesariamente asisten para solicitar relaciones sexuales sino para consumo y solicitan la compañía de las mujeres que a lo que le llaman fichera.

Discusión

El estudio realizado en los focos de prostitución del sector la Estación, nos permitió conocer la complejidad del problema. El acercamiento a ellas admitió caracterizarlas, conocer las condiciones infrahumanas en que ellas se desenvuelven y valorar la ruta para llegar a la prostitución actualmente confirmando que es un fenómeno multicausal.

En cuanto a las características que más resaltan en la personalidad de estas mujeres, es que de alguna forma la mayoría de ellas han sido sometidas desde su infancia a diferentes formas de ultraje, tanto físico como psicológico, desde abusos deshonestos hasta ultrajes sexuales, lo que las ha marcado definitivamente, llevándolos a niveles bien bajos de autoestima y con muy poco amor hacia ellas mismas, creando conductas autodestructivas.

A pesar de lo dolorosa que resulta esta vida, algunas lo hacen por razones económicas.

Por otro lado, desde el punto de vista social, existe una gran marginación, debido a que son vistas como parías sociales, lo cual repercute grandemente en el deterioro de su personalidad, ya que hasta en su propio seno familiar comienza su calvario en la infancia, también son objeto de marginación agregando la que realizan dueños de bares y clientes.

Esto fundamentalmente se debe a que aún cuando los organismos gubernamentales, la sociedad civil y el poder judicial conocen la existencia de estos establecimientos a los que la ley prohíbe, las mujeres no gozan de ningún privilegio y sus derechos humanos son violados por quienes les rodean.

Consideramos que el término de explotación sexual debe aplicarse de forma igualitaria a mujeres adultas como a las menores, ya que ambas padecen el mismo tipo de discriminación, sometimiento y deterioro en alto grado.

Cabe señalar que además de la dramática situación antes expuesta, debemos de agregar los riesgos a que se someten, comenzando con su derecho a la vida, su integridad física y los riesgos de contraer cualquier tipo de Infección sexual como, el SIDA, la Gonorrea, la Sífilis y otras; altamente contagiosas esto aumenta su nivel de marginación.

La estigmatización por parte de la sociedad conlleva a un aislamiento de ellas, ya que son visualizados como seres despreciables y contagiosos, motivo por el cual son privados tanto de sus derechos más elementales, al igual que la de sus hijos/os.

De todo lo anterior podemos deducir que la vida de estas mujeres es una tragedia y que el único paliativo que reciben es el apoyo de algunos centros no gubernamentales, como el Mary Barreda, que por falta de financiamiento no puede brindarles alternativas de trabajo, solo les brinda atención en salud reproductiva, psicológica y jurídica; ya que por parte del estado no existen políticas socio-económicas para que estas mujeres puedan ser reinsertadas a una vida normal.

Finalmente queremos decir que estas mujeres también viven expuestas a convertirse en alcohólicas, adictas en consumo especialmente en marihuana y cocaína, Esto como parte de sus conductas autodestructivas en caso de no acceder a revisión medica están inciertas a enfermedades incurables como el SIDA o cáncer intrauterino.

La mayor discriminación la reciben por el estado ya que la Constitución considera el comercio sexual como un delito, sin embargo para ellas no existe ningún programa especial que les permita acceder a sus derechos y tener alternativas de vida dignas.

Conclusiones

De 30 Mujeres entrevistadas la mayor parte nacieron en la Ciudad de León el resto es de los municipios aledaños, (Telica, Posoltega; San Jacinto y de las Ciudades de Managua y Chinandega).

Provienen de familias numerosas y viven en condiciones de hacinamiento, de sobrevivencia económica y social,

La niñez vivida por ellas fue de poco estimulo agregando la permanencia de maltrato intra familiar y sexual.

Su nivel de autoestima está visiblemente deteriorado. Las entrevistadas en su Infancia y adolescencia NO se veían en situación de prostitución, excepto una ya que en su familia la mayor parte de las mujeres por generaciones han ejercido la prostitución.

La mayor parte Ingresó a esta situación por si misma, encontramos que tiene 18 años la más antigua y la que tiene menos tiempo de ejercerla es de tres meses hasta Diciembre 2002.

El horario establecido para que las mujeres permanezcan en el foco varía de acuerdo a procedencia.

Los roles que se les asigna a las Mujeres que se ubican dentro de los locales encontramos: mesera, cocinera, acompañante de trago (fichera), y servicios sexuales.

Las tarifas establecidas para las relaciones sexuales varían de acuerdo al uso o no de preservativo y esta negociación la realizan de manera bilateral cliente-mujer.

La tarifa establecida en los locales es de 65 córdobas, pagando de estos 15 córdobas la mujer para el cuarto y con una duración de 20 a 30 min. Como máximo.

Las Mujeres han viajado y regresado de otros países principalmente a Costa Rica y Guatemala el tiempo de permanencia en ellos fue poco debido a la discriminación sufrida, esclavitud sexual, drogadicción.

En los focos son vistas como objetos y ante cualquier delito se les culpabiliza y se les retira por un período impuesto por el dueño del local, raras veces se da respuestas a sus demandas en la policía nacional no ejerciendo su derecho como ciudadanas.

.

RECOMENDACIONES

- Que las autoridades competentes, poder judicial, Policía y alcaldía Municipal apliquen los artículos establecido por la legislación para que no se promuevan la apertura de centros de prostitución y den seguimiento a lugares clandestinos principalmente donde permanecen a toda hora del día las niñas vendedoras.
- Que la Asociación Mary Barreda continué promoviendo en las mujeres la interposición de denuncia ante casos de maltrato y la Policía Nacional de seguimiento adecuado sin marginalizar.
- Que el Ministerio de salud incluya en sus planes de capacitación los temas de utilización de preservativos y las I.T.S. para que las mujeres puedan negociarlo y evitar el contagio.
- Que el Ministerio de la Familia realice intervención adecuada y eficaz a niñas vendedoras en riesgo de prostitución y prostitución encubierta que se movilizan en el sector.
- Que la UNAN León divulgue a los diferentes medios de comunicación locales, los trabajos realizados sobre el tema a fin de concientizar a la población sobre el aumento de estos focos en nuestra sociedad y al mismo tiempo tratar de promover investigaciones que permita el seguimiento de este fenómeno y sus posibles alternativas de igual forma que concluya en sus planes de estudiar el tema de prostitución principalmente en las carreras a fines como Trabajo Social, sin obviar el año común.

Bibliografía

- Piura López, Julio. Introducción a la Metodologías de la Investigación Científica. 1995, Managua- Nicaragua. ed 4^{ta}.
- Tobón Coral, Mónica, 1963
 Aprendiendo a amarlas/ Mónica Tobón Coral. Ilustraciones
- 3) Velásquez Reina Isabel Dos caras de la violencia sexual contra la niñez y adolescencia, centro nicaragüense de promoción de la juventud y la infancia.
- 4) Castillo Venerio Marcelina, Urroz Aguirre Manuel. Factores socioculturales de la prostitución infantil con testimonios, Diciembre 1998- Managua Nicaragua, Ministerio de la familia.
- 5) Ezequiel Ander-Egg.
 Diccionario de trabajo social
 Editorial Lumen, segunda edición
 Viamonte 1674.
 1055 Buenos Aires.
- 6) Fondo de las naciones unidas para la Infancia. Al otro lado de la calle Prostitución de menores en la Merced. Comisión de derechos humanos del distrito federal (CDHDF) Espacio de desarrollo Integral, A, C (ediac) 1996.
- 7) Sampieri Hernández Roberto
 Carlos Fernández Collado
 Pilar Baptista Incio.

 Metodología de la investigación
 Segunda edición
- 8) Msc.Angela Ulloa Flores.

 Dossier del componente curricular Investigación cualitativa copilado por el departamento de trabajo social. UNAN LEON, Agosto del 2002.

- Ley del Código penal de la Republica de Nicaragua.
 Bibliografías Técnicas, S.A
 BITECSA, edición 1998.
- 10) Sistematización de experiencia Asociación Mary Barreda 2002.
- 11) Giddens Anthony 1989- 1993.SociologíaAlianza editorial S.A, Madrid.
- 12) Light Donald, Séller Suzanne, Cathoun Craig. Quinta edición Sociología. 1989.
- 13) Contribución a la Erradicación de la Explotación Sexual Comercial de Niñas y adolescentes Mujeres. Área Metropolitana de San José "Almas de Mariposas" Octubre 1989-Septiembre 2000

ANEXOS

Anexo 1

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE NICARAGUA FACULTAD DE CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN Y HUMANIDADES DEPARTAMENTO DE TRABAJO SOCIAL



ENTREVISTA A PROFUNDIDAD A MUJERES EN SITUACIÓN DE PROSTITUCIÓN DEL SECTOR "LA ESTACIÓN".

OBJETIVO: Recolectar información lo más completa posible sobre las mujeres en situación de prostitución del sector "La Estación".

Les agradecemos, y esperamos nos brinden información objetiva.

V. DATOS GENERALES

Nombre del local

Edad

- ¿Religión?
- ¿Número de hijos/as?
- ¿Dónde Naciste?
- ¿Dónde vives actualmente?
- ¿Estudiaste?
- ¿A qué nivel llegastes?

NIÑEZ Y ADOLESCENCIA

- ¿Cuáles eran tus sueños en la adolescencia?
- ¿Cuando eras adolescente, pensaste verte en situación de prostitución?
- ¿Alguna vez abusó alguien sexualmente de usted?
- ¿En caso positivo, le contaste a alguien lo que te pasó? ¿A quién?

III. FAMILIA

- ¿Cuántas personas integran tu familia?
- ¿Saben que estás en situación de prostitución?
- ¿En caso positivo, qué piensa tu familia?
- ¿Tienes pareja?
- ¿Qué piensa él de tu situación?

IV. TRAYECTORIA

- ¿A qué edad te iniciaste en la prostitución?
- ¿Lo hiciste por ti misma o te indujeron?
- ¿Alguien de tu familia ejerce también la prostitución?
- ¿Consideras la prostitución un trabajo?
- ¿Has consumido drogas?
- ¿Qué tipo?
- ¿Te han ofrecido dinero a cambio de traficar con drogas?
- ¿Tienes otra fuente de ingreso? ¿Cuál?

V. RELACIÓN EN EL LOCAL

- ¿A qué hora llegas al local y a qué hora sales?
- ¿Qué actividad realizas en el local?
- ¿Cuántas mujeres permanecen en el local?
- ¿A qué hora hay mayor permanencia de mujeres y clientes?
- ¿Cuánto cobran por cada relación y el tiempo que dura?
- ¿Cómo son tus clientes? (especificar edad, procedencia, profesión y religión)
- ¿Has emigrado a otro país?
- ¿Por qué regresaste?

Anexo 2

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE NICARAGUA FACULTAD DE CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN Y HUMANIDADES Departamento de trabajo social



CUESTIONARIOS A CLIENTES QUE ASISTEN A LOS FOCOS DE PROSTITUCIÓN DEL SECTOR "LA ESTACIÓN".

OBJETIVO: Obtener información relativa de los clientes que solicitan servicios sexuales a las mujeres en situación de prostitución. Les agradecemos, y esperamos nos brinden información.

Edad	·		
Nacionalidad	Extranjero		
Procedencia: área rural	área urbana		
Nivel académico			
Estado civil: soltero	_casadoacompañado		
Religión			
Ocupación laboral			
Consume licor: Sí	No		
Consume drogas: Sí	Noqué tipo		
¿Qué tipo de servicio le pre	esta el local?		

0 1 1 1	c 1	• •,		• • • • • •	, ,	
Caracterización de l	tocos de mu	ieres en situac	aon de prostiti	ucion del	l sector la	estación.

¿Qué relación establece con el dueño del local?

EN CASO DE QUE EL CLIENTE VISITE EL LOCAL PARA CONTRATAR SERVICIOS SEXUALES, CONTESTE LAS SIGUIENTES PREGUNTAS:

Lugar donde tienen relaciones	sexuales:	
En el localHospedaje Utiliza preservativo: Sí		Otros
¿Cuánto paga por los servicios	s sexuales?	
¿Ha tenido problemas con las Sí No Qué	•	
¿Ha tenido problemas con la p		

Anexo 3

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE NICARAGUA FACULTAD DE CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN Y HUMANIDADES DEPARTAMENTO DE TRABAJO SOCIAL



CUESTIONARIO A DUENOS/AS DE LOCALES DE FOCOS DE PROSTITUCION DEL SECTOR LA ESTACIÓN.

OBJETIVO:

Conocer la percepción de los dueños del local y medio en que se prostituyen las mujeres del sector "La Estación".

Les agradecemos, y esperamos nos brinden información.

III. DATOS GENERALES

Sexo: M F				
Nombre del local				
Tiempo de existencia de su local			_	
Tiene cuartos en su local: Sí	No	Cuántos	s?	
II. INFRAESTRUCTURA				
El local está construido por: Ladrillos_	latas	adobes	_varios	
El nico co do: Tiorro I adrillo	C m h al da	aada		
El piso es de: TierraLadrillo	Embaidos	sauo		
El agua que consume es: Potable	Pozo	otros		
Er agua que consume es. r otable	_1 020	01103		
Tiene servicios de alcantarillados: Sí		No		
Tiene energía eléctrica: Sí	No			

III. POBLACIÓN

Número de mujeres permanentes en el local
Procedencia
Profesión
¿A quién se proporciona el pago? Dueño del localmujeres
Tipos de servicios que presta el cliente
Tiempo estimado para cada relación
¿Qué condiciones se les presta a las mujeres en situación de prostitución?
¿Qué relación establece con la policía?
¿Qué relación establece el dueño del local con la Asociación Mary Barreda?

Anexo 4 UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE NICARAGUA FACULTAD DE CIENCIAS DE LA EDICACION Y HUMANIDADES DEPARTAMENTO DE TRABAJO SOCIAL



Guía de observación de focos de Mujeres en situación de prostitución de sector la estación.

OBJETIVO: Caracterizar los focos de mujeres en situación de prostitución del sector la estación.

Puntos a tomar en cuenta:

- ➤ Identificación de informantes claves (Policía, vendedores / as ambulante, Mujeres) a fin de recopilar información para la investigación.
- Cuantos focos de prostitución hay en el sector. ("Legales" y clandestinos.)
- Como funcionan los focos y las condiciones en que se encuentran las mujeres en ellos.
- Caracterización de Mujeres y clientes que asisten a los focos.
- Condiciones que les brindan a las mujeres los dueños de focos.
- Papel que desempeña Policía y Mary Barreda en los focos.
- > Tarifas establecidas por cada relación sexual.
- > Lugar donde realizan las relaciones sexuales.
- Promedio de clientes y mujeres que asisten a los focos.

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE NICARAGUA - LEÓN FACULTAD DE CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN Y HUMANIDADES DEPARTAMENTO DE TRABAJO SOCIAL



TRABAJO MONOGRÁFICO PARA OPTAR AL TÍTULO DE: LICENCIATURA EN TRABAJO SOCIAL

TEMA:

CARACTERIZACIÓN DE FOCOS DE MUJERES EN SITUACIÓN DE PROSTITUCIÓN DEL SECTOR LA ESTACIÓN.

AUTORAS:

MARÍA GEORGINA COCA

CONCEPCIÓN HERNÁNDEZ PÉREZ

TUTORA: LIC. RUTH ESPINOZA SOLÍS.

JUNIO 2003

Sueños

La vida triste camina tomada de mi mano, la confusa sociedad no me cree... un correcto ser humano, los dedos estirados, señalan mi existencia tal si fuera un vil gusano, sus ojos turbados jamás verán en mi interior mis sueños rotos, mis derechos truncados, hundidos en el pantano. Disfrazados como lo hace el payaso.

Salgo a la calle a vender mis besos, mis abrazos, a vender mi cuerpo, a reír llorando y ... a partirme el alma en miles de pedazos.

Con mis labios rojos fabrico una sonrisa, con mis vestidos chingos, provoco tentación, con el negocio ya cerrado se desgarra, el corazón...de mi propio corazón.

Yo tengo vida y...sueños rotos, sigo una esperanza, una ilusión, quiero cambiar esta ruta, pues, aunque me sienta como la Madre de Calcuta, con mis sueños triste y sin quererlo yo.....

Soy una Puta.

(Nancy, mujer atendida en la asociación Mary Barreda)

DEDICATORIA

A mis padres e hijas que han contribuido a que culmine mis estudios.

(Maritza Altamirano Slinger).

A nuestro Padre Celestial, por la fuerza y entusiasmo que me permitió mantener a lo largo de mis estudios, igualmente a mi familia, grupo de estudio y la Asociación Mary Barreda por el apoyo incondicional que me brindaron.

(María Georgina Coca).

En primer lugar, a Dios por haberme dado el don del entendimiento, a toda mi familia y a mis compañeras de estudio por el apoyo que me brindaron en todo el período de la carrera.

(Concepción Hernández Pérez).

AGRADECIMIENTO

Agradecemos de manera muy especial a:

Lic. Ángela Ulloa, Lic. Ángela Altamirano, Lic. Tomás Guido y a nuestra Tutora Lic. Ruth Espinoza por toda la ayuda técnica y científica prestada para la realización de esta Tesis y a todas las personas que colaboraron con sus aportes para mejorar el contenido.

La Asociación "Mary Barreda" por la colaboración incondicional brindada.

A las mujeres en situación de Prostitución que se encuentran en los focos de la estación, por su comprensión y valiosa información que nos brindaron para la realización de esta investigación.

INDICE

Contenido	Págs.
Introducción	1
Objetivos	3
Justificación e importancia	4
Marco Teórico	6
Hipótesis	16
Diseño Metodológico	18
Resultados	21
Discusión	41
Conclusiones	43
Recomendaciones	44
Bibliografía	45
Anexos	47

ÁREA EXPLOTACIÓN SEXUAL

TEMA:

CARACTERIZACIÓN DE FOCOS DE MUJERES EN SITUACIÓN DE PROSTITUCIÓN DEL SECTOR LA ESTACIÓN.

PROBLEMA

¿Cuál es la realidad en que se encuentran las mujeres en situación de prostitución en los focos del sector la estación de la ciudad de León en los meses de agosto a noviembre del 2002?